

Zeitschrift: Bulletin d'information : études et documents / Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

Herausgeber: Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

Band: - (1970)

Heft: 12

Rubrik: Acquisitions

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ASSOCIATION DES AMIS DE JEAN-JACQUES ROUSSEAU

Bulletin d'information

Etudes et documents

No 12 - Automne 1970 - Neuchâtel, Bibliothèque de la Ville

ACQUISITIONS

Rousseau, J.-J. Lettre à [Guillaume-Antoine] De Luc. 13 déc. 1754. Orig. aut. signé 4 p., p. 3, bl., l'adr. p. 4 : « A M. M. De Luc chez Mrs Jean et Marc Liotard et G. Godin. Bishop Gate Street à Londres », m.p. MsR 9, fol. 34 - 35.

Le fonds Rousseau possède une dizaine de lettres seulement de l'année 1754. Il ne faut pas s'en étonner. A cette époque, Jean-Jacques ne jouissait pas encore de la célébrité acquise par la publication de la *Nouvelle Héloïse*. Il ne songeait pas non plus à écrire ses mémoires ou à faire son apologie pour laquelle les lettres écrites ou reçues prenaient la valeur de documents. Un collectionneur suisse éclairé a eu l'excellente idée d'offrir à la Bibliothèque l'unique lettre de Rousseau en sa possession et très généreusement il nous en a facilité l'acquisition en nous la cédant à un prix au-dessous du cours. L'Association s'est trouvée assez riche pour en payer la moitié. Nous exprimons notre reconnaissance à ce collectionneur.

Rousseau, J.-J. Lettre à l'abbé Germanes, Vicaire général de Rennes dans la communauté de St Roch. Paris, 17 $\frac{21}{9}$ 70 (21 sept. 1770, Quatrain.) Orig. aut. signé 4 p., p. 2 - 3, bl., l'adr. p. 4 : « A M. M. l'Abbé Germanes Vicaire general dans la Communauté de St Roch », cachet de cire rouge à la devise, m. p., note du destinataire : « Mr j.j. rousseau de Genève ». Ms R N. a. 9, fol. 32 - 33.

Lettre intéressante par les problèmes qu'elle pose et qui, à ma connaissance, n'ont pas été éclaircis. Dufour l'a publiée dans le tome XX de la *Correspondance* de Rousseau sans aucun commentaire. En 1932, elle se trouvait encore entre les mains du libraire Andrieux à Paris ; après une longue éclipse, elle réapparaissait dans le Catalogue Charavay, établi à l'occasion de la vente aux enchères du 1er juin 1970 à l'Hôtel Drouot. Une fois de plus, nous avons eu recours aux bons offices de M. Marcel Adler.

C. Rosselet

MUSEE ROUSSEAU A MOTIERS

Expositions. — L'été 1970 aura marqué le début des expositions temporaires grâce auxquelles nous désirons animer la présentation de nos collections au musée de la maison Rousseau à Môtiers. Cette année, pour répondre à l'appel du Conseil de l'Europe en faveur de la Nature, le comité a choisi d'illustrer le thème « Rousseau naturaliste ». Ouverte dès les premiers jours de mai et inaugurée officiellement le 29 juin en présence de M. F. Jeanneret, conseiller d'Etat, et M. W. Soerensen, recteur de l'Université, notre exposition évoquait le souvenir des compagnons d'herborisation de Jean-Jacques et leurs courses à travers le Jura. Des portraits de P.-A. DuPeyrou, Abraham Gagnebin et Abram de Pury, des gravures du Creux-du-Van, du Saut-du-Doubs et de l'Ile de Saint-Pierre voisinaient avec des instruments et des